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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

                             REUNIÓN ORDINARIA N° 87 
REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 

 
 

FECHA        : 25 de abril de 2019.- 
 
HORA DE INICIO      : 15:07 HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO:  18:09 HORAS.- 
 
 
En Paillaco a veinticinco  días del mes de abril del año 2019, siendo las quince 
horas con siete minutos, en la Sala de Concejo Eduardo Camino Habitch, 
procede a iniciar la Reunión Ordinaria Nº 87 presidida por la Alcaldesa titular 
Sra. Ramona Reyes P. Actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel 
Veloso, Secretaria  Municipal: 
 
Participan los concejales: 
                   - Ruth Castillo Prieto         
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera 
                   - Mario Schmeisser Muñoz  
                    
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL Nº 86 
 
2°       CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
3°       INFORME DE COMISION:   Educación, Cultura                                                                                             
 
4°       EXPOSICION: 
 

- Plan Regional 2018-2022, expone Intendente Región de los Ríos Cesar 
Asenjo. 

 
5°       MATERIA DE ACUERDO: 
 

- Adelanto de subvención para el asistente de la educación Sr. JOSE 
BERNARDO VASQUEZ VASQUEZ con cargo al sostenedor 
favorecido con la Ley 20.964 de bonificación por retiro voluntario de 
asistentes de la educación. DAEM  

 
6°       VARIOS: 
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1°       APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: Nº 86 
 
1.1.- Se aprueba el acta Nº 86 sin observaciones 
 
La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., solicita acuerdo de concejo para poder alterar 
el orden de la tabla de concejo municipal y permitir que el Intendente pueda 
exponer de inmediato.- 
 
4°       EXPOSICION: 
 

- Plan Regional 2018-2022, expone Intendente Región de los Ríos Cesar 
Asenjo. 

 
 
4.1.- El Intendente  Sr. Cesar Asenjo, realiza la siguiente presentación: sobre el 
detalle comunal del trabajo que se levanta en Paillaco, cruza el Gobierno Regional 
de Los Ríos y se cruza con las prioridades a nivel país 
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4.2.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes  señala que agradece la  presentación, señala 
que entre ellos dos ha existido una discrepancia que ella esperaba   que se 
manifieste al inicio de  la presentación y el mismo intendente lo aclare, pero no lo 
hizo,  por tanto ella le manifiesta desde el concejo  su molestia por la intervención 
política que sintió por parte del intendente y de su equipo cuando vino    a realizar 
operativo con carabineros, ojala que eso no se vuelva a repetir ya que siente que se 
vulnera el municipalismo ,  vulnera el derecho que tiene los alcaldes y alcaldesa y 
además que transgrede lo que se ha hecho  en la comuna que es trabajar 
colaborativamente   con las distintas policías.- 
 
Agradece  la presentación que ha realizado en relación a los proyectos, pero le 
aclara que son todos proyectos conocidos   por los concejales y que cada uno de 
los jefes de departamentos  conocen, se sabe muy bien cuál es la cartera de 
proyectos, se conocen los proyectos sectoriales, saben cómo son los proyectos en 
que vías están, lo primero que le preocupa es lo que tiene que ver con la situación 
del Hospital de Paillaco   y agradece la gestión y apoyo que se tubo del GORE 
ante la desesperación del equipo de funcionarios del hospital, ella agradece al 
GORE que haya dejado esta disponibilidad de 1.600  millones, pero aun así  pide 
que se hagan todas las gestiones con el Director del Servicio de Salud  para ver 
que efectivamente esos proyectos sean ejecutados, se está terminando abril y se 
sabe la lentitud del servicio para gastar recursos, se sabe de la estreches de 
recursos, por tanto, solicita  vea  con el director del Servicio de salud y que estos 
proyectos efectivamente  se realicen con los recursos que dispuso el Gobierno 
Regional, es un tema grave, de hecho la municipalidad será unidad ejecutora, pero 
insiste en que ya se está en abril, si no se mueven esos recursos se llegará  al 
segundo semestre y si se llega no se podrán mover esos recursos  y esa plata que 
dejo el GORE se redistribuirá en otras iniciativas.- 
 
Otro de los tema es que se alegra  que este el ministro Salaverry acá, le encantaría   
que el ministro pudiera reunirse con los alcaldes ya que en Paillaco  solo a fines 
del año pasado le abrieron un solo proyecto, ella entiende  que cuando hay 
cambio de gobierno las manos se cargan para un lado, pero de verdad este año no 
se ha abierto ningún proyecto y a través de la AMCAM también ha habido 
intervenciones a través de la Sra. Pilar Cuevas, pero la gravedad es que nunca se 
había  estado sin el apoyo de quipos profesionales   este es el primer año que no 
se renovó el proyecto para la contratación de equipos profesionales y eso ha 
significado que el municipio ha tenido que absorber el costo de mantener el 
equipo de profesionales esenciales, le pide que le diga al ministro que no olvide de 
Paillaco, es un proyecto esencial y este presupuesto municipal no resiste seguir 
contratando a estos profesionales.- 
 
Otro proyecto  que ya cumplió 365 elegible es el Mejoramiento de Luminarias 
Solares en garitas Rurales y caminos rurales es una demanda muy sentida, ya se 
está en el tercer proyecto de este tipo donde no se podía conectar a la red 
tradicional, y ese proyecto  ya lleva 365 días elegibles y es primara vez que les toca 
un proyecto de tanta importancia  para la comunidad, y así hay otros proyectos  
como la calle Pedro de Valdivia, con una demora grande, faltaban 45 millones y 
fue el único que abrieron el año pasado. 
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Solicita nuevamente ayuda con el SUBDERE por parte del intendente.- 
 
Los otros grandes proyectos  son los de Salud, el CESFAM les costó, falta 
certificado de pertinencia de la subsecretaria  de las Redes asistenciales, ella 
`personalmente hablo con el Ministro, hablo con varios y con la Subsecretaria, se 
han hecho todas las gestiones  y recién se obtuvo la semana pasada por tanto 
también se tiene allí un proyecto   de más de un año, porque ha habido poca 
diligencia, ella confía que ingresó  al MIDESO, donde esta este señor que se viene 
a pasear bastante a Paillaco, por tanto ella confía   que no se tengan problemas, 
este es un proyecto esencial  
 
El otro proyecto es el de la Escuela OMO  donde hay un comité de defensa de 
esta escuela que ya han protestado y si no hay respuesta lo hará en  Valdivia  , ella 
a dilatado eso, ya que ha costado obtener las observaciones, ya que ese proyecto 
se trabaja con dirección de Arquitectura ya que 9 mil millones era demasiado 
después se rebajó, y con  ese proyecto se tuvieron muchas demoras en el SERVIU 
en Vialidad   y se ha ido estirando,  y cree que cada vez que un proyecto se 
demora un semestre al final  se encarece   poder financiarlo, también solicita hacer 
las  gestiones para que a la brevedad se puedan destrabar  y poder tener esos 
proyectos importantes para Paillaco, o que salga lo administrado este año, ya que 
así como van están absolutamente desfasados.- 
 
La calle O’Higgins 
 
El Collilefu 
 
Lo último es lo que tiene que ver con la sala Cuna del Llolly, está bien quebró la  
empresa el año 2016 pero allí el equipo Meta Presidencial dejo todo listo   y los 
despidieron a todos,  y eso le deja una mala sensación ya que son proyectos 
públicos   y si el  presidente Sebastián Piñera dice “los niños primeros en la Fila”  
pero al meta presidencial  tenía que ver con instalar salas cunas a Nivel Nacional   
y Paillaco se quedó con una hermosa sala cuna en El Llolly y esta empresa está 
quebrada desde el año 2016, es difícil explicar estas cosas a la comunidad  y ver 
como se han robado los materiales y se deteriora  la estructura que es plata de 
todos los chilenos, pide que en ese tema se pueda agilizar, ya que es una obra 
bastante importante y la gente está muy desilusionada.- 
 
4.3.- El Concejal Sr. José Aravena aclara al intendente  respecto al informe,  
respecto de la población que existe en Paillaco, señala que le pueblo mapuche no 
es etnia, son nación ya que tienen idioma,  territorio  usurpado y otro en  
recuperación.  
Reconoce la información  que ha entregado el intendente ya que es comunal  que 
es lo que interesa, solicita  mayor consideración  ya que Paillaco es el centro de la 
región   y eso es muy importante. Dentro del informe se refirió a la Sala Cuna del 
Llolly,  no se dio cuenta si informó respecto del camino Santa Rosa San Pedro 
que también son obras que  están   detenidos y lo otro  es de los proyectos se 
refiere a dos proyectos  respecto a conectividad de agua y alcantarillado  de gente  
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vulnerable de la comuna de Paillaco y el otro que es similar de familias del Llolly 
que es un lindo proyecto y es muy amplio  y ver la situación como se puede 
agilizar. Lo otro es el polideportivo  se considera que es un proyecto de carácter 
regional  que beneficiará a todos,  solicita que se considere, otro proyecto  es el 
estadio de Santa Filomena que no contempla cancha sintética y respecto de esta 
reunión agradece  a los colegas concejales y a los dirigentes donde se debió haber 
asistido el día de ayer  por la importancia de la visita   y  se espera que por la 
importancia que reviste el cargo de  intendente se puedan obtener respuestas 
concretas, se sabe  que todos los proyectos no pueden ser aprobados pero si 
espera darle continuidad a lo que ha sido Paillaco  en el tema de ejecución de 
proyectos.- 
 
4.4.- La Alcaldesa señala que el proyecto al que se refiere el concejal es la 
Construcción de infraestructura Sanitaria de Paillaco y el Llolly  por 147 millones 
está en la SUBDERE y lleva 270 días y ahora está en corrección, son platas 
SUBDERE  
 
4.5.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser agradece la presentación y claridad en la 
presentación,  siempre se ha sido crítico de la centralización pero se ha visto en 
esta administración que se ha logrado la descentralización, solicita que siempre  se 
hable con franqueza respecto de los plazos   ya que es algo que la comuna espera 
y la ciudadanía  agradece, solo pide claridad  ya que muchas veces hay proyectos 
que no se ejecutaron y eso atrasa otros y es lo que muchas veces ocurre en la 
comuna.  
 
4.6.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes  señala que antes de la venida del sr. 
Intendente se informó por las redes sociales, él asistió a una reunión con una junta 
de vecinos del sector de Paillaco, el lleva 45 años en esta comuna, por tanto 
conoce la comuna,  el tema es que se generó un tema entre el Intendente y la 
alcaldesa lo que a él le molestó sobremanera  porque se sacó el foco del problema, 
le invita que  asistan de incognito a esos lugares de Paillaco  y verán el drama que 
vive la comunidad, el tema se va a otro  lado, él sabe la respuesta que le envió la 
alcaldesa  donde los acusa, y el contestaron que estaba cumpliendo sus funciones 
que es una respuesta de “perogrullo” pero se quedaban con esa discusión y se 
olvidan del foco del problema, los dirigentes sociales el 90%  son mujeres y hay 
un tema de sensibilidad muy cercano, por tanto lo que él pide se rescate esta 
inquietud ya que el tema de seguridad está ahí todavía,   estuvo esa plazoleta un 
mes sin luz y ni siquiera se escondían para traficar, con esto le pide  al Intendente 
que repitan esos operativos pero háganlo  como corresponde para que no se 
vuelvan a trasladar a las redes sociales,  ya que al final ese es un tema político y lo 
que tiene la gente es un tema social.- 
 
4.7.- El concejal Sr. Jaime Reyes agradece la vista del intendente y  señala que él ha 
tenido un cuestionamiento como concejal y hay cosas que como Gobierno y 
Estado no se avanza mucho, se ratifican las cifras  del CENSO donde Paillaco 
baja la población rural en un 10%  y las estrategias  de desarrollo rural fueron  
 
 
 
 
 
 
 
 



16 

 

 

 
planteadas el 2014   que nunca por lo menos se han socializado   se dijo que 
bajarían a través de la SEREMIA de Agricultura  a las Municipalidades   y a las  
entidades de fomento locales para  trabajar en la misma línea y  la fecha nadie 
conoce esas políticas, a raíz de eso hay una serie de interrogantes  que preocupan 
el día de hoy no hay un marco regulatorio para las famosas parcelas de agrado   lo 
que es un lio para los municipio por el tema del agua, caminos y muchos de ellos 
se cuelgan de las redes de agua ya existentes y colapsan, cree que son temas que 
hay que considerar y el pidió que se invite a la SEREMI de Agricultura y es 
importante de conversarlo.- 
 
4.8.- El concejal sr. Orlando Castro   agradece la presentación y cree que es 
importante aclarar la situación, mas allá de eso  el tema de seguridad lo que 
planteaba el concejal Fuentes es una verdad, hoy se realizó una reunión de 
comisión en el liceo donde es el epicentro de una cantidad de problemas serios 
que tiene que ver con la droga que está tomando los barrios y colegio y como de 
alguna  manera hoy en día las policías ignoran esta situación o no son disuasivos, 
cree que la seguridad es un tema muy importante, pero lo que él le quiere plantear  
es lo que tiene que ver con el tema medio ambiental, en la comuna  se presentó la 
construcción de un vertedero de lodos y la comunidad de Demaihue  se les 
enfrentó y están en contra de esta situación, porque hoy día cualquier empresario  
activa una situación de este en la comuna de Paillaco  y ya llevaríamos 3 desgracias 
medio ambientales, y está otra empresa de lodos, la solicitud de su parte  para los 
diferentes organismos medio ambientales  es que de alguna manera regulen esta 
situación y lo paren,  nuestra comuna no se puede convertir en un vertedero de 
otras comuna ya que Paillaco será un vertedero de otras comunas , todo lo que 
traen  a ECOSOLUCION y RILES SUR es de otras comunas, el día  de hoy la 
puerta está abierta para todo esto ya que las regulaciones son lentas y la  
legislación medio ambiental es mala y la única forma de reaccionar es con la 
comunidad  haciéndole frente  con diversos tipos de manifestaciones, en estos 
momentos cualquier empresario saca las autorizaciones para comenzar a 
funcionar con este tipo de  actividades y le echa  a perder el buen vivir a todos los 
vecinos y además a una agrícola que trabaja allí que le da trabajo a mucha gente,  
cree que esto se debe regular en la región y no se puede seguir permitiendo que 
lleguen y se instalen en las comunas  ya que las autoridades medio ambientales 
hacen un análisis básico de la situación. 
 
4.9.- La Concejala Sra. Ruth Castillo agradece  la presencia del intendente y 
haciendo memoria señala que es primera vez  que visita este concejo municipal,  al 
parecer si se ha juntado con la Alcaldesa, pero cree que a un año  de estar en su 
cargo no le parece que recién este acá, igual agradece la exposición, no podía dejar  
de decirle que los concejales son elegidos con un voto popular y a los intendentes 
los designan, siempre tendrán personas de confianza, cree que esperar un año para 
presentarse en el concejo le parece mucho, da  la sensación de lo que expuso la 
alcaldesa que Paillaco ha sido abandonado de una gran cartera de proyectos   y 
venir y  decir que hay recursos para Paillaco sería lo más correcto ya que acá en 
esta comuna  
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hay mucha gente que voto por el presidente Piñera, no es su presidente pero lo 
respeta,  esa es la sensación que tiene y debe decirlo de los contrario se puede 
morir, señala que seis años presidió la comisión de Educación  y la escuela OMO 
de verdad el año pasado se inundó  y considera que es un pecado que deban 
esperar tantos años  y se debe solucionar el tema de tantos niños, y cada año la 
matricula sube más,  por tanto solicita que haga las gestiones necesarias ya que es 
de suma importancia poder contar con esa escuela. 
El camino Santa Rosa San Pedro cree que es una necesidad  tiene que terminarse 
ahora. 
Los temas del agua son tremendamente importantes  ya que es un constante gasto 
para el municipio y esos recursos pueden ser invertidos en otras cosas, en ese 
sentido se debe velar   también por la gente que por tantos años no ha tenido agua 
potable y puedan contar con los recursos y beneficios para poder contar con este 
servicio que es vital  
Se alegra por lo del Puente Collilelfu  
La Sala Cuna del Llolly es una pena verla y por último  se entregaron 101 casas al 
comité Bicentenario  y es una pena donde se han colocado los recursos y el 
ahorro de la gente   y lamentablemente las  mayoría de las casas están en tan malas 
condiciones, se ha tenido la vista del director del SERVIU pero con puros 
mejórales y es atroz que la gente haya recibido una vivienda en tan malas 
condiciones, cree  que todos somos seres humanos que nacen desnudos y morirán 
de la misma forma, por tanto todos tiene derecho a tener una vida digna y una 
vivienda digna, cree que hay que preocuparse de ese tema, le solicita que se haga 
una gestión de este tema   ya que hace seis meses se entregaron y la gente está 
arreglando sus casas, hay una casa que se ha desarmado tres veces, 101 casa en 
esas condiciones, por tanto con todo respeto agradece que esté en la mesa y 
espera que se den soluciones a estos temas como un clamor.- 
 
4.10.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que el tema de las viviendas era 
fundamental  y es más terrible ya que esa misma empresa está trabajando en la 
construcción de otras viviendas de otro comité  y esta la misma egis trabajando 
con la misma empresa, es un tema  grave como comuna, el tema de la credibilidad   
que SERVIU perdió en estas conversaciones que ha habido,  se les ofreció al 
SERVIU  hacer de mediadores y hacer una investigación casa a casa  y hacer una 
revisión técnica, para eso se había solicitado   que se vea la factibilidad  de que 
pasen los recursos y el municipio contrataba los profesionales que hagan el 
estudio de las viviendas sin destruirlas  con gente especializada, al final dicen que 
no existe la factibilidad de que traspasen recursos para hacer ese estudio   y se 
quedó como municipio hacerse cargo de ese estudio  pero se requieren más 
recursos, quizás ahí el intendente   puede hacer firmar un convenio   para hacer 
ese análisis, ya que si el SERRVIU lo hace ya no tiene credibilidad, no cree que 
eso se a tan difícil. 
 
4.11.- El Intendente señala que anotó lo que le señalaron y tratara de dar respuesta 
a algunas situaciones. 
Aclarar que la  acción de seguridad que se planifico acá en la comuna no reviste 
intervención  política ya que es un trabajo que él ha hecho desde el primer día  ha 
estado muy  comprometido con el tema de seguridad es más visita todas las  
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instalaciones policiales  y se está tratando  de que aumente la taza de denuncias 
para gestionar más recursos  para las comunas, y acá era una intervención que 
habían solicitado  los vecinos, y la idea es generar operativos de seguridad en 
todas las comunas  en forma permanente y aleatoria en ese sentido  coordinara 
otras acciones en la comuna y se le avisará con la debida antelación para focalizar 
los sectores que la alcaldesa y su encargado de  seguridad priorice.- 
 
4.12.- la alcaldesa señala que el tema es súper claro, ella entiende lo que hacen, el 
problema es lo que paso acá, cree que no hay “que verse las cartas entre gitanos”   
ella aplaude que el Gobierno se preocupe del tema de drogas   ella solamente le 
dice que no se vio bien, no era la forma correcta de hacerlo.- 
 
4.13.- El Intendente señala que el Hospital es lo mismo,  el concejo regional   si 
sesiona en Paillaco y levanta la mano para apoyar  un proyecto  para la comuna,  
que levanten la mano  no quiere decir que estén los recursos disponibles para esos 
proyectos,  los recursos de la región traen un 80% de recursos de arrastre 
históricos,   por lo tanto cuando el CORE levanta la mano es la buena intención 
pero no necesariamente significa que se puedan abrir los proyectos de acuerdo a la 
disponibilidad presupuestaria, le responde a la Sra. Ruth Castillo que él  está 
disponible  para participar en reuniones, es más le puede traer una presentación de 
los recursos de FNDR desde que son región y los recursos no se dividen por 12 
comunas se ha tratado  de ser lo más equitativo en lo que es la distribución de 
recursos regionales.- 
 
Lo de la escuela OMO ya se derivó al Ministerio de Desarrollo Social y ya se está 
en plazo de que se cumpla y en este caso entiende ya hay que hacer un trabajo 
importante con el Gobierno Regional  
 
Le agradece la aclaración al concejal Aravena y respeta   su punto de vista. 
En el tema de caminos lo anotó lo mismo que el mejoramiento de estadios en 
general,  lo de proyectos de agua y servicios sanitarios son pocas familias que son 
SUBDERE  
 
Con respecto  a lo que le señaló el concejal Fuentes señala que esta el 
compromiso de seguir trabajando en la seguridad y la idea es que se coordinen y 
sigan trabajándolo   de manera permanente   
 
Con respecto  a lo que dice el concejal Reyes, señala que él ha sido enfático en el 
tema de loteos y subdivisiones  que es una legitima  aspiración de gente que vive 
en la ciudad de comprarse una parcela en el campo, pero no hay  herramientas 
legislativas   que se pueda parar, y eso hay que asociarlo a los planos reguladores 
de las comunas y desarrollo territorial y disponibilidad de agua, caminos y 
recolección de basura y él ha puesto  el tema que la ley debiera cambiar a 20 
metros cuadrados de subdivisión y ahí hay que ponerse la mano  en el corazón, ya 
que la visión de ellos es que la “segunda viviendas arréglatelas como puedas”   se 
está  tratando de tener desarrollo y superación de la pobreza   pero si se compran 
una parcela si se fue a vivir al campo no puede  ir un organismo estatal a 
solucionarle el tema  de agua. 
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Con respecto a lo que dice el concejal Sr. Castro hoy  día la política Medio 
ambiental en Chile es estricta  y rigurosa el servicio de evaluación ambiental,  pero 
cuando lo proyectos   tiene resolución de calificación ambiental aprobada  el 
único  organismo que puede supervisar es la superintendencia de Medio Ambiente 
y a ECOSOLUCION se ha supervisado varias veces y se le generó una multa bien 
grande, le llama la atención el proyecto de los lodos porque primero debiera llegar 
siempre al municipio  y si no llega  debiera pasar por el proceso de declaración de 
impacto ambiental  que es la más básica pero hay que cautelar, señala que con 
respecto a eso está toda la voluntad de trabajarlo y pedirle al SEREMI que venga 
acá y verifique esta situación en terreno  
 
Señala que anotó todos los temas, se los llevará para darle respuesta, lo de los 
proyectos de la SUBDERE lo hablara personalmente con Felipe Salaverry  y 
contará como le fue, puede ser el día de mañana.- 
 
4.14.- La alcaldesa señala que lo importante ahora es el tema del hospital  
 
Hace entrega a la Sra. Alcaldesa de bandera de la región de Los Ríos  por sus 11 
años de creación.- 
 
2°       CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
2.1.- La Srta. Daisy Vásquez, profesional de la DOM señala que con fecha 23 de 
abril de 2019, la inspectora técnica del SERVIU Sra. Lilet Silva Valdevenito, quien 
inspecciona el desarrollo de la obra “Pavimentación calle Fresia de Reumén” 
solicita a la Dirección de Obras apoyo en la gestión de autorización para la 
remoción por parte de la empresa constructora de un manzano ubicado en la 
vereda norte de calle Fresia de Reumén a la altura del N°20, el cual entorpece el 
correcto alineamiento de la vereda proyectada. 
De lo anterior se solicita autorización del concejo para la remoción del manzano 
que se encuentra en la vía pública, para así  dar cumplimiento con las exigencias 
de accesibilidad universal. 
 
Por la unanimidad de los señores concejales  
 
SE APRUEBA LA REMOCIÓN DEL MANZANO QUE SE 
ENCUENTRA EN LA VÍA PÚBLICA, PARA ASÍ  DAR 
CUMPLIMIENTO CON LAS EXIGENCIAS DE ACCESIBILIDAD 
UNIVERSAL UBICADO EN LA VEREDA NORTE DE CALLE FRESIA 
DE REUMÉN A LA ALTURA DEL N°20, EL CUAL ENTORPECE EL 
CORRECTO ALINEAMIENTO DE LA VEREDA PROYECTADA. 
 
2.2.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que hay un tema que se ha venido 
trabajando que se adelantó en prensa  y  es una iniciativa  por la cantidad de 
incendios que han surgido y el común denominador es que afectan familias 
pobres y eso  en la Municipalidad de Río Bueno se supo que el municipio estaba  
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limpiando cañones, frente a eso   se vio la posibilidad, se conversó con bomberos, 
con la Oficina de la Juventud y la Oficina del Adulto Mayor con quienes  se podía 
generar una vía en la cual el municipio pudiera por un par de meses apoyar   la 
limpieza de cañones para familias de adultos mayores, hubo buena recepción por 
parte de bomberos, los recursos que  serán utilizados  son los del  arriendo del 
Centro de diálisis  y para poder utilizar estos recursos se necesita de acuerdo de 
concejo municipal. 
 
El concejo Municipal por unanimidad aprueba 
 
ENTREGAR POR CONCEPTO DE SUBVENCION DOS MILLONES 
DE PESOS A BOMBEROS DE PAILLACO LOS QUE SERAN 
UTILIZADOS EN OPERATIVOS PARA LA LIMPIEZA DE CAÑONES 
EN LA COMUNA, EL MONTO SERA DISTRIBUIDO DE LA 
SIGUIENTE FORMA: 
 
$1.400.000.- CUERPO DE BOMBEROS DE PAILLACO 
$300.000.- CUERPO DE BOMBEROS DE REUMEN 
$300.000.- CUERPO DE BOMBEROS DE PICHI ROPULLI.- 
 
Se hace entrega de modificación presupuestaria de Educación y solicitud de 
patentes de alcoholes para verlo en reunión  de comisión  
  
 
  3°       INFORME DE COMISION:   Educación, Cultura   
 
3.1.- El Concejal sr. Mario Schmeisser señala que en horas de la mañana se realizó 
reunión de Comisión de Educación en el liceo RAP, donde estuvieron presentes, 
asistentes de la educación, colegio de profesores, centro de alumnos, centro de 
padres, Director del liceo, DAEM,   más la presencia de los concejales. 
 

- Ruth Castillo Prieto 

- Orlando Castro Barrera  

- Gastón Fuentes Sepúlveda 

- José Aravena Pérez 
 
Señala que en esta reunión se vieron muchos temas, duró bastante, aprox. Dos  
horas se vieron muchos temas, los desafíos para el año 2019.- 

- El Liceo Actualmente tiene una matrícula de 960 estudiantes 

- Se está trabajando en el tema de la asistencia media  

- Se informa que el tema del ingreso a la universidad ha subido 
considerablemente y se piensa aumentar o por lo menos mantener 

- Se informa que se está terminando de instalar la especialidad técnico 
profesional de Gastronomía en el ex internado del liceo   

- Se está trabajando en la especialidad  de energías renovables 

- Se está trabajando en el programa de Salud Mental con el DESAM y 
carabineros 
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- Se está trabajando en mantener las instalaciones 

- Apoyo directo a los profesores a través de las Mentorias de igual forma a 
los profesores técnico profesionales. 

- Se está trabajando fuertemente en el tema de  prevención de drogas  

- Se informa del tema de los 20 talleres extra programáticos que hay  

- Taller de interculturalidad 

- Se habló de la deserción escolar 

- El centro de estudiantes comento de sus celebraciones y campañas, su 
petitorio solicitan mejorar las escaleras, mejorar el tema  del tercer piso, 
donde en verano el calor es insoportable y en invierno el frio es peor, 
preuniversitario, están trabajando en el tema del reciclaje, solicitan una 
impresora y computador nuevo.- 

- En el tema  de seguridad se refirieron a la esquina de  V. Mackenna y 
Gabriela Mistral ya que parece autopista, solicitan presencia de 
carabineros e instalar alguna medida de seguridad, solicitan habilitar la 
enfermería, y el cierre de la multi cancha  ya que el gimnasio se les hace 
chico. 

- Se conversón con los asistentes de la educación  y se trató el tema  que en 
un momento se  les habrían reconocido los trabajos anexos que 
realizaban  y el hecho de reconocerlos hay un reconocimiento tácito  y 
hasta el día de hoy esperan los anexos de contrato que aún no se hacen 
realidad, se habló muy bien de los asistentes de la educación que trabajan 
en el liceo, por lo cual se espera se solucionen los problemas para no 
llegar a otro posible juicio entre el municipio y asistentes de la educación 

 
3.2.-  El Concejal Sr. José Aravena señala que lo tenía en puntos varios pero lo 
dará a conocer ahora ya que por tercera vez se hace una alusión a su persona sin 
estar presente, él respeta por su cargo a este asistente  de la educación,  pero no lo 
respeta por su aporte  como dirigente,  el sus problemas personales sabe cómo  
resolverlos pero cuando una situación es repetitiva y sistemática, él  en la mañana 
asistió como concejal el Sr. Carrasco lo hizo como funcionario,  y él como 
asistente de la educación y dirigente está informando públicamente que siempre 
este concejal ha votado en contra  de los trabajadores lo ha hecho en tres veces, 
por  tanto,  solicita que se tomen las medidas administrativas para terminar con 
esto, siempre lo  ha aludido de mala manera al igual como lo hizo en esta reunión 
cuando él se tuvo que retirar, este funcionario se da los gustos de hablar de su 
persona  lo que muchas veces hace retrasos a los avances que se están 
planificando con los asistentes de la educación   ya que también habla de la 
alcaldesa, cree que esto tiene que ver  con el cargo que él ostenta y no quiere que 
pase a mas,   ya está  bueno que cada vez este señor se dé el gusto de denostar a 
su persona.- 
 
3.3.-  El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que en la mañana  surgió un 
problema con la segunda reunión que estaba planificada, comisión de cultura, la 
primera reunión comenzó a las 10:10  y termino a las 13:20 horas, la Sra. Ruth   
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Castillo se retiró antes  ya que había comisión de cultura, a la cual ellos no 
llegaron, cree que de  las reuniones de Comisión de Educación esta ha sido la 
mejor, porque estaban los estudiantes presentes, el DAEM, encargada de 
Convivencia escolar etc., señala que hay cosas que son de carácter administrativo, 
se están  interviniendo estructuras del liceo en esta fecha a fines de abril, lo que en 
esta época del año el frio es insostenible,  razón por lo cual se propone hacer una 
nueva reunión antes de vacaciones de invierno   porque esa reunión de trabajo les 
hacen más bien a la administración que al concejo  y ojala que otras reuniones 
también se hagan fuera de esta sala ya que los problemas están en terreno  
 
3.4.- La Alcaldesa señala que acoge lo que se dice acá, pero ella no sabe porque 
estiman que ella desconoce lo que pasa en el liceo, ella lo sabe todo, ya que son 
funciones administrativas, lo que le agrava la situación es que con alumnos 
presentes se falte el respeto a una autoridad,  es grave si se le falta el respeto a una 
autoridad estando los alumnos, por tanto ella pensara  muy bien las acciones que 
tomará en torno a esto, cree que acá hay que dar muestras que no  es llegar y 
hablar hay que hacerse cargo de lo que uno dice 
 
3.5.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que las acciones judiciales las tomaran 
efectivamente pero en contra del concejal, por unos dichos de un acta.- 
 
3.6.- La alcaldesa le consulta al Sr. Fuentes si entonces él está fomentando, le 
consulta si le parece bien que se le falte el respeto un funcionario nuestro  a otro 
concejal, acá ningún funcionario le puede faltar el respeto a ninguna autoridad  
por mucho fuero que tenga.- 
 
3.7.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que el respeto se gana y es mutuo, 
además los alumnos que estaban ahí  presentes no eran párvulos, finalmente  
señala que él  no es el abogado del Sr. Carrasco pero cree que las cosas hay que 
colocarlas en su contexto  
 
3.8.- El Concejal Sr. José Aravena señala que él no tiene temor, las cosas las dice 
donde tiene que hacerlo y las actas son públicas y que hagan lo que tiene que 
hacer, no tiene costumbre de demandar,  el sr. Carrasco en una ocasión en una 
reunión en el Departamento de Educación dijo burdamente que él se oponía a 
una ley de la republica sobre las vacaciones de asistentes de la educación.- 
 
3.9.- La Concejala Sra. Ruth Castillo, señala que  ella hizo una reunión de cultura 
avisada con tiempo, no la solicitó en el concejo, lo que no es pecado ya que lo 
había  informado a la administradora municipal, se acomodó a los horarios, y  en 
la reunión de Educación el Concejal Shmeisser le dijo que la reunión de cultura la 
había pedido después y que él no iba apurar su reunión, después que ella se vino  
el concejal le dijo que en media hora más se  venían lo que nunca sucedió  y se  
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dejaron  esperando todos los dirigentes de las ferias costumbristas  que tienen el 
mismo valor que el resto, los hicieron esperar hasta las 12:40, pero no sacaban 
nada ya que tampoco tenía ministro de fe  para realizar su reunión,  cree que se 
deben respetar las reuniones, ya que el Concejal Sr.  Schmeisser ha fijado 
reuniones acá de seguridad  para justificar su dieta y uno asiste igual, cree que 
cuando uno cita se hace el trabajo, señala que en esta reunión se vieron temas  
como  la Evaluación de las Ferias Costumbristas, Tradiciones Campesinas 2019, 
Programa de actividades culturales 2019, estaban invitados: 
- Juan Rivera ; santa Rosa. 
- Margarita Vega del Llolly  
- Juan Godoy de Pichi Ropulli 
- Juan Velasquez, de la Luma 
- Sra. Viterma Barria, Itropulli 
- Blanca Nori Cortez de la Luma  
- Sra. Elsa Castro de Reumen. 
- Rosa Ponce de Aguas Negras. 
Este era un trabajo  para escuchar a los dirigentes sobre todo de los sectores 
rurales, encuentra que el hecho que no hayan venido a la reunión dejo a todos 
estos dirigentes  con un vacío,  ella deseo los mejores parabienes al concejal 
Schmeisser  como presidente de la Comisión de Educación  pero cree que es 
injusto  que no se respete su trabajo  como presidenta de otra comisión y es aun 
gracioso, ella no quiere entrar de victima pero cree que esto se le da porque es 
mujer, por lo tanto cree que eso le desanima pero no le bajaran los brazos, ella 
hará un resumen de todo lo que se trató en esta reunión,  señala que ella respeta 
los horarios y exige lo mismo tanto para los dirigentes  como los funcionarios,  
cree que la Sra. Carola Medel  algo tiene que comentar de esto ya que ella vio 
cuando le dijo al concejal Schmeisser que apure su reunión porque había otra 
fijada , ella entiende  que los temas de educación son muchos pero ella sabe que 
no se pueden tratar todos en una sola reunión, ella no  quiere faltar el respeto a 
nadie pero así como ella respeta a todos los colegas también pide lo mismo para 
su persona.- 
 
3.10.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que tiene razón  la Sra. Ruth en una 
parte, era una tabla muy larga, donde intervinieron muchos actores,  cuando era el 
tiempo de venirse a la otra reunión que presidia la Sra. Ruth Castillo no estaban ni 
en la mitad de la reunión,  y él manifestó a la Sra. Ruth que lo lamentaba mucho 
pero se quedaría  en esa comisión de educación y eso explica  porque esa reunión 
termino a esa hora, no hubo boicot ni mucho menos. Solicita  que cuando existan 
este tipo de reuniones se trate que no haya dos comisiones.- 
 
3.11.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que ella siempre ha sido una persona 
adulta y respetuosa, habían  tres sillas esperando a los concejales, porque  ella 
esperó hasta el último que llegarían, ella no es “mala leche”, les dijeron  que en 20 
minutos llegarían y no lo hicieron.- 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



24 

 

 

 
 
 
3.12.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser señala que cuando él solicito que se haga 
la reunión solicitó que no se realice ninguna otra comisión  y él le dijo que esta 
reunión se extendería  más allá de las 12, pero como  la Sra. Ruth  no la pidió en 
concejo pensó que no la iba hacer   por lo  que él envió su citación larga ya q ue 
no había otra comisión  y después  llegó la citación de la Sra. Ruth  
 
3.13.- La alcaldesa señala que ella pide disculpas, pero lo que le compete a ella es 
que la secretaria municipal no estuvo en su reunión para poder realizarla, cree que 
eso es un  tema donde pedirá asesoría ya que no tiene respuesta de cómo se hace 
ya que no se pueden sacar los funcionarios municipales por una mañana entera 
fuera del municipio, cree que una reunión de comisión no puede durar 3 horas,  
ya que acá hay una funcionaria, Secretaria Municipal, no tiene la facultad de 
terminar una reunión,  pero había otra reunión con dirigentes esperando.- 
 
3.14.- El concejal Sr. Gastón Fuentes  señala que la Sra. Ruth convocó bien a su 
reunión y si paso lo que paso es lamentable pero todos actuaron de buena fe, no 
fue actitud premeditada, lo que pasó es que él asumió que se debió darle 
explicaciones a los invitados de cultura, solicita aprender de los errores, reuniones 
como esta  son más largas, pero le pide  a la alcaldesa que no se le ponga limite a 
la duración de las reuniones de comisión de ser así,  él se restará de participar, lo 
que el sugiere que cuando se ve que exista  un tema que va más allá de una hora se 
pida que no se fijen otras comisiones, solicita a la Sra. Ruth que esto no lo tome 
como una burla, él no olvidó el tema, se cometió el error. 
 
3.15.- La Concejala Sra. Ruth Castillo le dice al concejal Fuentes que cada vez que 
hay una reunión de comisión es él el que está recordando que hay otra reunión, 
por tanto se pregunta, porque no tomó la misma medida con ella en esta ocasión.- 
 
 
5°       MATERIA DE ACUERDO: 
 

- Adelanto de subvención para el asistente de la educación Sr. JOSE 
BERNARDO VASQUEZ VASQUEZ con cargo al sostenedor 
favorecido con la Ley 20.964 de bonificación por retiro voluntario de 
asistentes de la educación. DAEM  

 
 
5.1.- El Sr. David Martínez, DAEM,  solicita al honorable concejo, pronunciarse  
sobre solicitud  de anticipo de subvención municipal, por un monto de 
$6.325.668.- lo anterior para el financiamiento el Bono de retiro Voluntario, 
asistente de la educación, ley Nº 20.964 que favoreció para el presente año con un 
cupo, al funcionario del DAEM, Sr. José Bernardo Vásquez Vásquez, según 
resolución Nº 990 del 2018 del ministerio de educación  
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Por la unanimidad de los señores concejales: 
 
SE APRUEBA SOLICITUD  DE ANTICIPO DE SUBVENCIÓN 
MUNICIPAL, POR UN MONTO DE $6.325.668.- LO ANTERIOR PARA 
EL FINANCIAMIENTO EL BONO DE RETIRO VOLUNTARIO, 
ASISTENTE DE LA EDUCACIÓN, LEY Nº 20.964 QUE FAVORECIÓ 
PARA EL PRESENTE AÑO CON UN CUPO, AL FUNCIONARIO 
DEL DAEM , SR. JOSÉ BERNARDO VÁSQUEZ VÁSQUEZ, SEGÚN 
RESOLUCIÓN Nº 990 DEL 2018 DEL MINISTERIO DE 
EDUCACIÓN.- 
 
  
6°       VARIOS: 
 
 
6.1.- El Concejal sr. Orlando Castro presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Se refiere a las pólizas de los vehículos de salud  porque últimamente ha 
visto manejando a mucho funcionarios estos vehículos, ya que los 
conductores debieran estar calificados por tratarse de  vehículos fiscales 

- Se refiere a los caminos a nivel de todo,  los caminos que les corresponde  
a la municipalidad,  ya se viene el tiempo malo aunque se trabaje a full, el 
gran problema de hoy son sobre todo esos callejones donde ingresan los 
vehículos que trasportan estudiantes   

- Se refiere al cierre perimetral que se iba  a hacer en la propiedad de la Sra. 
Valerio ya que han habido más mordeduras de perros  en ese sector ha 
habido mordeduras con desgarro 

- Se refiere a las pinturas de las calles, si bien se aclaró que es la 
concesionaria que se hará cargo, lamentablemente la pintura aún no está, 
los vehículos se estacionan en cualquier lado, las tapas de alcantarilla que 
faltan, lamentablemente en este tema no se ha avanzado  porque se tiene 
problemas con quienes debieran desempeñar esta función 

 
6.2.- La Alcaldesa solicita al Sr. Cristian Navarrete haga llegar por escrito el tema 
de las pólizas  lo mismo un informe de los caminos y las reparaciones que se han 
estado realizando ojalá que alguien lo pudiera exponer. 
El cierre perimetral  no se ha hecho ya que no ha sido fácil hacer las mediciones  
se está en el proceso de compra para  poder hacerlo 
Las pinturas de las calles, señala la administradora municipal, que ella misma pidió 
que se pare un poco el tema, ya que la empresa concesionaria está dispuesta a 
comenzar a pintar  pero ella no ha querido ya que es la misma pintura que se usa 
todos los años y es de mala calidad, entonces le pidió ayuda   para conseguir un 
sistema  impermeabilizante  que se pueda comprar y aplicar antes de la pintura.- 
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6.3.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Hace entrega de carta del colegio de profesores que se les entregó en la 
mañana  en reunión  donde se refieren a sanciones de la ex directora del 
liceo  y las medidas del equipo directivo  

- Hace entrega de otro oficio que emana de los asistentes de la educación, 
sobre solicitud de 11 puntos, carta que se anexa a la presente acta.- 

 
6.4.-  El concejal Sr. Jaime Reyes  presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Consulta como le habrá ido en las gestiones   del tema de las  limpieza de 
la Ruta 5 Sur y lo otro del árbol del Llolly hacia el Maiten quienes  los 
vecinos solicitaron poder sacarlo.- 

 
6.5.- El Sr. Cristian Navarrete señala que por la limpieza de la Ruta 5 Sur 
quedaron en responder de la concesionaria y una no hay respuesta  
 
Lo del corte del árbol se ofició a Vialidad y aun no hay respuesta  
 
6.6.- El Concejal Sr. José Aravena presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Consulta a quien le compete la responsabilidad de la reparación y 
mantención de las luminarias solares, lo dice específicamente por las que 
se encuentran en el Casino  

- Solicita para el 21 de mayo  el estadio municipal para un campeonato 
interregional  que estaría organizando Rio Bueno y del cual Paillaco es 
sede 

 
6.7.- La alcaldesa señala que la mantención de las luminarias es de responsabilidad 
de la municipalidad así que se verá la situación que ocurre en el Casino. 
 
6.8.- La concejala Sra. Ruth Castillo presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Señala que se seguirá trabajando en la mesa de trabajo que se inició en la 
mañana con la comisión de cultura, informa que como no tubo carácter 
de formal esta reunión lo que se grató en ella se hará llegar por escrito 
mediante un informe  

- Solicita que para las próximas reuniones de comisión se hable de un 
horario de inicio y termino de las mencionadas reuniones.- 

- Solicita se supervigile porque las luminarias en la plaza de Paillaco están 
encendidas hasta tan tarde en la mañana.- 

- Señala que ella  siempre hablara lo que se trabajó en educación mientras 
ella presidió  esta comisión por ejemplo se alegró tanto por la escuela 
Proyecto del Futuro,  ya que el año  2017 se comenzó este trabajo, 
Agencia de Calidad, el libro “Se Puede” donde se reconoce esta escuela  
dentro de 15 establecimientos  por sus buenas prácticas de gestión, cree 
que esto merece un reconocimiento al director de esta escuela que ha sido 
una persona con mucha visión haciendo cosas interesantes.- 
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6.9.- La administradora municipal indica que la nueva  licitación de la mantención 
del alumbrado público comenzará prontamente  ya que es una nueva licitación.- 
 
6.10.- El Concejal sr. José Aravena señala que el Sr. Darío Jalife de Bomberos de 
Paillaco, le solicitó  ver la posibilidad de ver una audiencia para conversar acerca 
del sector norte.- 
 
6.11.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes  señala que hace unos días atrás conversaba 
con la DAF quien le informó que los sonómetros aún no se compraban, lo que es 
un desencanto considerando lo preocupante del tema de seguridad en la comuna, 
señala que lo preguntó el día de hoy. 
 
Se refiere  a que cuando se hizo la ordenanza  por todo este tema del comercio 
ambulante  él cree que no perdió el tiempo, pero ayer vio la camioneta de las ollas 
en Prat con Camilo Henríquez,  y  otra camioneta   que vende choclos con la que 
se turnan, él llamó a la inspectora y le preguntó  a lo que ella respondió, que 
estaban con permiso ya que a la señora se les estaban echando a perder los 
choclos, cree que  se hace de manera arbitraria y discriminatoria ya que ese 
derecho que le surge a dos  podría servirle a todos, se pregunta si tiene sentido 
hacer una ordenanza y al final no la respeten, espera  que así como se equivocó la 
DAF  se esté equivocando la inspectora, se pregunta con que piso se queda.- 
 
 
No existiendo más temas que tratar se da por finalizad la reunión siendo las 18:09 
horas. 
 
 
 
 
 
 
                                                                          RAMONA REYES PAINEQUEO 

                                                                                   ALCALDESA  DE PAILLACO 

 

     

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 


